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市政アンケート意見・要望 
問 1．あなたの暮らしはこの 1～2 年でどうなりましたか？ 

  ・年金は上がることはないのですから、保身も、自分の老後は自分で守る時代になったよう。 

  ・商品の価格が次々に値上がりする割には、給料が全く上がらない。消費税率の変更は反対ですが、価格の上昇に

伴い給料のベ－スアップは必要と思います。 

  ・住宅新築から 35 年、一部修繕必要なので実行したいのですが、修繕費が高く生活費に食い込みます。それなりに

覚悟、準備金をしてきたが追いつきません。 

  ・鶴岡市は介護保険料が他の市町村より高すぎる（平成の大合併のため負担が増えた）。 

  ・食料品を安くしてどんどん売って貰いたい。時々売り出しをして喜ばせて貰いたい。 

  ・物価高騰、特にガソリン。 

  ・物価高（ガソリン、食料品） 

  ・年金収入が減り（少しだけですが）支出が増えた中で生活している。貧富の差が広がってきている（都会に限らず地

方でも）と感じている。 

  ・国は増税ばかり、違った方向で考えてほしい。例えば、消費税の一時的 8%～10%を→5%・・・等。 

  ・後期高齢者で 10 月より医療費が 1 割から 2 割になって大変です。年金減って医療費上げるのはおかしいではない

ですか。 

  ・どんどん収入が減り、食費の他に収入を回せない。家の修理もガマン！倒れるかも・・・・。 

  ・もうコロナ対策は必要ないです。無駄です。ワクチンも勧めないで下さい。みんな薬害で死ぬだけです。 

  ・物価高騰が問題です。ジワジワと生活に影響して我々の生活を苦しめています。 

  ・医療費はまだ 80 才以上で 1 割です。年金は増えず、支払い分が大きくなってきています。 

  ・特に電気料が倍になって困ります。 

  ・体力が落ちています。あわせて気力も、職場の環境が良くないのです。（パワハラ・ドクハラ） 人員不足!! 

  ・農家なので農業収入が良ければゆとりがあるが、年金だけでは生活がきつい!!ならではの出費が多い。 

  ・毎月赤字で年金額を増やしてもらわなければどうにもならない。 

  ・苦しいのは変わらない、慣れた。一生懸命生きている感が充実している。 

  ・全て値上げ、賃金増えない。 

  ・ス－パ－に買い物に行き、同じ品物を買おうとしても値段が高くなっていて、買い物に行くのが怖いと感じる。 

  ・マスク、イベントの減少により常にストレス。マスクを任意にしないせいで強く憤りを感じている。 

  ・デフレによる長年にわたる米価の安値定着。 

  ・生活は変わらないが、コロナ感染症には外出等の影響を受けている。 

  ・新型コロナやウクライナの状況下では我慢することも必要なのではないか。 

  ・医療費が 1 割から 2 割になって困る。 

  ・多くもない年金生活の中で日常欠かせない、電気、ガス、灯油、ガソリン代の高騰は、より生活に日々響いている。

車なしでは生活できない田舎暮らしでの車の維持・管理は大変である。（2 年毎の車検） 

  ・医療負担が１割から２割となった。すべての物価が高くなった。年金だけの生活は厳しい。 

  ・様々な物の価格が上がり生活がますます苦しくなってきている。何とかできないものか。食事を 3 食から 2 食、1 食へと

減らすとお金がかからないと聞いた。 

  ・コロナの影響でスナックを閉店して、今はパ－ト勤務で仕事をしています！一人住まいでアパ－トに入居していますが、

手取りが（給与）パ－トなので 100，000 円の給与での生活になります。家賃 50，000 円で生命保険等などかかるもの

が多いので生活が大変であります。9 月にコロナに感染してパ－トの仕事に就けた状態で 1 週間休み、今の仕事場で

は仮契約なので何も対象にならなく、9/5 より仕事をしましたが、9/13～9/20 まで療養期間(1 週間)は欠勤扱いで、9

月分の給料は 60，000 円でした!! 貯蓄がなく友人とかにお金を借りることになり苦しかったです。そこでスナックを経営
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していた時から「生活自立支援センタ－くらし」さんから通知が届いたのを思い出し、申し込みしてなんとかパ－ト代を月

額 35，000 円を市役所から不動産に振り込まれています。今の所、その制度にのれたので良かったけど・・・知らなかっ

たと思うと・・・？ 

  ・農地賃貸料が減った。 

  ・食料品の高騰、また、光熱費の高騰（来年になったらどの位になる？） 

  ・ス－パ－の価格が全て上がった。ス－パ－から新聞を頂き読んで、切り抜き、パ－トの仕事がきつくて辞めた。 

  ・介護保険料は何歳まで払うの死ぬまでですか。介護保険料出していても使えず死んだら払っていた保険料は戻って

くるのですか、介護保険料の担当でいた人達の給料になるのですか。 

  ・実父が認知症対応のグル－プホ－ムに入居していて、去年から灯油等の燃料費も 12～3 月まで上乗せになり、国

民年金の父の分に足して家族で支払いをしてきた為益々大変になったのです。（入居費もグル－プホ－ムは安くない

ため）、そこに今年又上乗せになり本当に苦しいです。 

  ・私の働いている会社は、最低賃金 10 月から少し上がりましたが、自社の駐車場にもかかわらず駐車場代を引かれた

り、使えない労働組合費やその関連の議員の為に？支払う分も負担でした。 

  ・退職しても、贅沢しなければやりくりできると出来ると思っていた。しかし、車は贅沢品で公共機関を利用し、歩けば一

石二鳥。医者にかからない身体を作って、何とかこれを維持したいと思っている。物価高騰は予想外のことで、衣服の

調節や早寝遅起きで電気や灯油等を節約。 

  ・賃金が少し上がって、ようやく子供のために使えると思っても翌年には収入が増えたとなり税金が上がり生活が苦しい

です。働いても働いても税金に消え罰を受けているようです。 

 

問 2．県や市が力を入れるべきだと思うものを 5 つまで選んで下さい。 

  ・知人が生保でたまに移動助けています!!各市町村の生活保護の給付金額が違うみたいですが、鶴岡市は表的には

13 万 5 千円と公表しているが、私の友達は一人暮らしだがそんなに貰っていなかった!!年取れば額が減るっておかしい

と思う。老人なれば若い人より、仕事できる人よりも給付が少ないのは？です。せめて 50 代中、障害者には仕事して無

くても、車の許可を出しては？足腰悪い人には車は必要かと？自転車乗れない人もいるし見直しを!! 

  ・国保税・介護保険料等については、公平に徴収できる観点から負担の軽減を図るべきでは無いと思います。特に年

金から差し引かれる介護保険料は徴収率も高いと思うので軽減の必要性は全く感じません。むしろ、行政でなければ

ならない福祉サ－ビスを充実させるべきと思います。（・医療的ケア児・ひきこもり対策・地域医療など） 

  ・県や市の議員のモラルと体質の向上。それは選挙民の責任ではあるが、余りにも、ある種の祭り騒ぎと右なら江主

義の投票では、議員の質の向上にはつながらない。それには現職の議員は、市民の代弁者であり、もっとプロ意識で

仕事を職業として自覚を持つべき。特権意識を捨て日頃の活動期待。 

  ・高速交通網の早期実現。昔から陸の孤島庄内と言われている。進展なし。 

  ・障害者雇用。 

  ・デジタルに長けた人だけが得するポイント制度だけでは公平とは言えません。 

  ・高速道路の料金無料化。 

  ・重度の障がい者も取り残さない。家族の高齢化により市内には苦しんでいる人が大勢います。ぜひ、医療型グル－

プホ－ムをつくることに力を入れて下さい。全国のモデルになるようなホ－ムを。 

  ・県の土地・建物など、市も同然ですが不要になった土地・建物など手の届かない物、つくるのはつくっても手の届か

ない事はしないで欲しい。 

  ・今、鶴岡市政がおかしいではないか、市民会館建設後建設費が倍に増額なって市議会議員は何を審議しているの

か？その後の市長選では敗れ、前回も新候補も敗れて、自民系の議員は何をやっているのか、特に新政クラブ議員

政務活動費をうやむやにして、100 条委員会パワハラ問題、市民には何もプラスになってない。共産党議員団応援し

ている。 
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  ・税金を使って何をすべきか、考え方を変えてほしい。議員の定数を見直すとか。民間で出来ることは民間で。その町

のことは、その町の人達が考えて解決していけるように、行政が動けるようにしてほしい。鶴岡市の職員がプライドを持ち

直せるようにしてほしい。まずは皆川市長の問題を早く解決してほしい。正直早く辞職してほしい。 

  ・市政が国政と同じ様なことをやっていては、市民のためといっている市会議員は嘘をついていることになる、自派のため

にと活動しているようにしか思えない。特に、公明と自民はこの 2 年間はひどいものである。 

  ・鶴岡市 議会が機能していない（議会⇔市長）いつまでバカげた競いをしているのか、市民はあきれている。 

  ・国民年金者への支援。 

  ・高齢化にともなう交通手段の確保です。運転はするな！と言われても車がないと移動できない。今年 10 月より庄交

さんで巡回バスを出してくれましたが旧市内のみですし、高齢者がどの地域でも気軽に出かけることが出来るような大き

なプロジェクトチームを立ち上げてほしいものと思います。統計を取るための有料ボランティアだけでなく、市民全体の声

を拾い上げてほしい。 

  ・EV 電気バイクの補助（東京都でやっているようなもの）。 

  ・市役所職員の考え方を変える（パワハラとか足を引っ張ること）。 

  ・中小企業の経営者ではなく従業員の支援。 

  ・若者の出会いの場をつくる、結婚への支援。農家をしている家に独身の人が多く、子供の将来に不安を抱えている

親が多くいる。若者の収入が安定し、家族を持ち、明るい未来を描くことの出来る世の中になってほしい。 

  ・加茂の風力発電反対。 

  ・税の使い道、大企業優先政策のむだ。 

  ・安心して歳を取れる街（国）にしてほしい。 

  ・子育てしやすい県（市）にしていかないと人口減少は致命的では？高齢者層の機嫌取りは沢山です。 

  ・図書館の充実。全ての施設で駐車場の拡充（特に小型オートバイの駐車場） 鶴岡駅送迎用駐車場等の確保。 

  ・市職員が手分けして、市内に出向き色々なことを拾い上げ、提案するような方法が出来れば、職員の意識が変わる

のではないか。 

  ・学校現場での゛いじめ″゛不登校″少しでもなくなって欲しい。私共時代いくら貧しくともみんな元気に学校が楽しい

場でした。家族との触れ合い、手伝い等でそれぞれたくましく育てられ,育ったように思う。余りにも楽（らく）の中にどっぷ

りつかりきっている今の子供たち親に大いに責任あり。 

  ・給与、時給アップ、雪対策、寒冷地手当の復活。 

  ・少子化対応（人口減少）は、子育て支援を最優先に。 

  ・住みよい、暮らしやすい町を目指すこと、税金を安くする。 

  ・教員不足との話、教職員の休日、毎日の自由時間が少なく、特に近年は教材の準備（指導）等で努力しているよう

に見受けられます。 

  ・国保税・介護保険料などの負担軽減は、本来は国がやるべきもの。自治体が悪者であるかのような誤解を産んで押

しつけている。（回答からは外します） 

  ・市独自の給食費無料化は、今回は短期間でささやかだが、全国的に波及して国の施策になれば良いと思います。 

  ・バスは小ぶりになったが、町中でよく見かけるようになった。本数も増えたのでしょう。有難い。庄内交通ではサビだらけ

のバスも見かけるが企業の姿勢には感謝したい。 

  ・コロナ禍でもっと困っている人がいると思う。何とか助けて頂きたいと思います。 

  ・物価補助。 

  ・物価が上がっていることを入れてないですね。これが一番でかいのですが、それに対案はありますか。 

  ・教育は未来をつくる。命を守る。デジタル化を進めても職場の人員は減っていない。上意下達の内容を伝えるだけの

中間管理職は“伝達係”だ、減らせる。 

  ・災害が起こる前に予測する。市長へのハガキ全戸配布で市議の仕事を減らす。作家を育て山形が力をつける。考え
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る人、行動する人を応援する。広報等で。 

  ・少子高齢化深刻です。打開策のためにも子育て支援は必須です！ 

  ・中小企業支援は自営業者等が払っている税金と収支が合致していればいいが、お客様の数で売り上げが変動する

ような業種の方々が苦しくないようにと思っています。 

  ・雪になると歩けなくなる道路が市内のあちこちにまだあります、子供や車のない方の為に良くなればと思います。実際、

神明町の辺りは大雪の際歩いたら、車にゆずって歩かなければならず時間がかかりました。 

  ・市が考えてくれないノラ猫の避妊手術費の助成、自分で℡したこともあります。曖昧な答え、抽選で助成→それもい

まはなし。他の市町村ではやっていて鶴岡はない、その為保護団体も鶴岡から手を引いたり、私も実際自己負担でや

らせてもらっています。保健所という概念は古いです。もっと人と生き物がバランスよく過ごせる社会にしたいです。 

  ・県→少子化対策。移民可能な社会を目指して欲しい。人口減に歯止めをかけるために外国人の受け入れを活発

化。市→城下町らしい歴史や文化の継承。鶴岡城再建、御隅櫓など。 

  ・県も市も、国は一番だが借金を少なくすることに力を入れて欲しい。あるお金でやりくりし、出来ないことはやらないか次

年度に回す。本来の人達に苦しいことを背負わせないで欲しい。その為の募金箱があれば毎月一食分でも募金した

い。します!! 1 日分を!! 

  ・障害者支援。 

  ・私の住んでいるところは温海だが、学校の統廃合から始まり、商店、銀行、バス次々に暮らしにくくなってきた、特に介

護等の必要な高齢者が住み続けることが不可能になりつつある。通院等の移動手段がなく、在宅での諸サ－ビスを

受けにくい。 

  ・最近、風力発電の新設に反対する人達の活動がマスコミに上げられている。で市長が知事が業者にノ－と言ったな

ど、私は水力であれ風力であれ、適地であれば活用すべきと思う。導入に賛成の人も多いのだと思うけど・・・・。 

  ・行政改革は行政として取り組むのは当然のこと。 

 

問 3．医療・介護・福祉で大事だと思うものを 3 つまで選んで下さい。 

  ・財布は一つだと思う、その人の使い道によりです。 

  ・国保税・介護保険料などの引き下げ、医療費・介護利用料の軽減は絶対やめてください。 

  ・一般的に医療費（国の負担分）も含め医療所得王国ｄｒす。それは医療、器具、器械、薬品等が高額だからでしょ

う。医術は逆らうことは出来ませんが、やはり特待扱いしなければならないのか？全国医師会と政治・政策への癒着

は？ 

  ・全国各地の健康づくり、検診のイベントにはいずれにせよ感謝申し上げます。これこそ健康長寿国めざして。 

  ・後期高齢者の保険料が聞くところによると高すぎると思います。 

  ・高齢者施設になかなか入居できない。 

  ・現役世代以上に収入のある高齢者（65 才以上）については相応の負担を求めるのは当然のことです。 

  ・高齢者施設は各種有り、その人に合った施設に入所出来るようになってきました。待機期間はありますが。一方、障

がい者施設は特に精神障がい者、グル－プホ－ムは軽度の人を受け入れ、重度の人や知的と重複している人は受

け入れてもらえない。入所出来たとしても対応が困難なのかすぐ入院してしまいます。病院と併設している医療型グル

－プホ－ムを強く望みます。 

  ・"福祉都市鶴岡“をもっと推進させてほしい。そして”教育都市鶴岡“も!! 

  ・介護の負担が無かったらいいんですが・・・。義理母年金が超絶に少なく、ディサ－ビスだと入浴、ご飯代は負担しな

いといけないので、結局我慢して全くサ－ビスを使ってないです。 

  ・普段の健康作りが大事です。瞋医師・看護師の政活を充実させて、我々の看護が充実してあたれるようにしてほし

い。 

  ・鶴岡市内の病院がいつも混んでいる。医者が足りない。 
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  ・政活・暮らしを支える医療・介護・福祉の方々の賃金アップが必要（特に介護）。 

  ・医者は外車を乗り回していてもうけすぎでは？ 

  ・年に何回も介護の利用料が上がり、年金でやっと生活しているのにとても苦しい。自分だけでなく「みんな」だからと思

うようにしているが、コロナで利用しなくとも、ディはその不足分を利用者から取る意味が分からない。 

  ・検診への補助も充実させ、皆が健康に気をつけ、何か引っかかった時は手軽に受診、治療できるようになると良いと

思う。 

  ・金持ち優先の税制の無駄。生かさず殺さずの分かり易い世の中。 

  ・荘内病院の充実、医師の実力向上。日本海病院へ紹介されるが通院が大変だ。 

  ・明日は我が身、80 代半ばを迎えた老夫婦、果たして介護施設、医療施設で受け入れてくれるか？費用？心配した

らきりがありません。ピンピンコロリを願っておりますが世の中、そう簡単ではないだろう。本当のお先真っ暗の日々、少な

い年金からは間違いなく、相当の介護保険料、高齢者保険料差し引かれてくる。この物価高騰の中で本当に長生き

とは幸せ？つくづく考えさせられる今日です。 

  ・義母は 2 年の間、何回となく施設を転々、私は働きながら身で大変さを実感しました。母はピンピンコロリ！瞑眠りの

中でみんなに囲まれ、病院スタッフの皆さんに良くして頂き（協立病院）旅たちました。本当に有難く思っております。私

たち妹兄 6 人は母のように逝きたいと常々口にします。 

  ・ケアマネの教育・研修（特に連携）。 

・小児科が減少しているため、病院選びに苦労する。 

  ・在宅介護の手続き、今は早くできますか？4 年前は一ヶ月以上にもなり介護保険も利用できないで終わりましたけど。 

  ・高齢者の健康増進めざし、高齢者の社会体育サ－ビスを更に充実させる。 

  ・最近は核家族化で、家族全員が働かないといけないので在宅医療介護は出来なくなっている。→安価に入れる施

設を増やす。 

  ・国では「在宅介護」が基本としているが、今では全く違ってきていることを考えるべき。 

  ・医師が足らず県外から医師を呼んでいる現状と思うのですが、庄内地方は空港があるとはいえ、新幹線も通らず内

陸の方へ行くのも車で 2 時間はかかる。交通事情を良くすれば庄内地方の医師不足も解消できるのでは？ 

  ・老人のグル－プづくり。たき火小屋、ゴミ拾い散歩。 

  ・荘内病院は地元の先生達を置かないから、1～2 年で帰る先生ばっかりだから看護師もいないじゃないの、地元愛が

ないのかな。 

  ・高料金の介護施設は一杯あるが安いところはないよね。 

  ・地域医療の役目を果たすためにも荘内 HP 医師の確保必要だと皆さん思っています。 

  ・医療や介護従事者が納得いく待遇で働きやすい状況がよいですね。高齢者も多く病院は介護と違うので対応も大

変だと思ってみています。病院に専門の介護に詳しい職員を手厚い待遇で配置するなどあると、看護師さんの負担も

軽くなり、高齢者も安心して入院できると私は家族が入院した際ふと思いました。介護と看護は微妙に違います、まして

若い看護師さんは混乱すると思います。 

  ・障害者支援にも力を入れてもらいたい。 

  ・団塊の世代が少なくなるまでは、まだまだ全てにおいて医療・介護・福祉努力が必要と。ただ今後少子化になる～外

国人が入る（グロ－バル）地方であっても、その傾向と対策がない。 

  ・国民年金など少ない年金にはそれなりの負担を求める制度。 

  ・在宅医療・介護が出来なければ、入院・介護施設が必要となる、施設が充分ではない。 

  ・在宅医療・介護は利用先の選択は権利であるが、選択できる状態にない。 

 

問 4．子育て支援・教育について望むことを 5 つまで選んで下さい。  

・皆同じだと思います。どの人も、この人も。 
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・保育料の軽減については、本当に困っている世帯については何らかの軽減処置を講ずるべきと思うが、中には保育

料を滞納しているにもかかわらずブランド物を身につけている方もいます。このような事が出来ないような施策を検討して     

下さい。 

・子育てには、各自、各家庭によって色々事情が違うと思う。それらの相談の出来る窓口の充実が各家庭、親御さ 

んに対する脳みその相談、解決につながり、事が大きくならないうちに。 

 ・いじめ問題は昔から日常的な遊びの中で、いじめたり、又はいじめられたりするのは普通のことで有り、今日の様に大き

な問題で自殺者が出る様な事はほとんど記憶に無い。子供の中のボス的存在が丸く治め収れんするのが常だったし、

それが社会勉強の土台でもあった。今どきの教育環境には疑問を感ず。 

・保育料が高く何のために働いてるのか？と思ったことが有ります。 

・遊び場が少ない。山形市や天童市のような無料の屋内遊び場が有ればいい。鶴岡で遊べないので、結局、内陸に 

行っています。（休日） 

・公園のトイレや手洗い場の整備。 

・あまり子育て支援に力を入れているのはないが。 

・母子家庭にやさしくない時代の子育ては大変だった。昔話です。 

・子供の黙食、マスク強制は日本だけです。完全に虐待ですよね。マスクは酸素を不足させ、脳の成長を妨げます。顔 

が見えなければコミュニケーション能力も育ちません。そして、イギリス等ではワクチンは子供に打たせていません。山形 

県はトップクラスの接種率。皆死にますよ。薬害訴訟も世界で起きているのに、何ですかこの国は・・・。コロナ対策なん 

かもうやめて、普通に過ごさせてほしいです。何も考えない行政にヘドが出ますね。 

・学校給食費の無償化により、保育の経費節減になればと思います。 

・中央児童館をもっと広く、また、外の遊び場を有効に利用できないものでしょうか。結構在住の県外の若いお母さん 

達が子供と一緒に来ているようです。 

不登校対策 これから学校の集団化に合わない子供が増える。 

・学ぶ機会をつくっていくことが大切、家庭で困っている人が沢山いる。（私立がない） 

・少子化は本当に深刻です。若い人からの意見を取り入れながら、経営者、農業、漁業、医療関係、行政の方々な 

ど多方面の意見から少しでも解決していってほしいと思います。 

・保育所の休日が住民の休日と一致しない（仕事によって）のに、暦どおり休日というのも。 

・子供の医療費無料は大変助かっています。 

・変則勤務の職場も多く、休日・夜間も診てもらえれば有難い（働くお母さんがラクになる）。 

・遊び場の確保（特に雨天、冬季）。鶴岡市にこふる内支援センタ－、土日は休み、土日こそ開館するべき。 

・高校生までの医療費無料化。障害のある子供への市の支援をお願いしたい。 

・大学（私大）授業料、入試費用の軽減、高すぎる・・・せめて現行の国公立同等に・・・出来ればもっともっと安く。 

・2 人の子供が私立大に進学し、学費や生活費のため奨学金（日本学生支援機構の有利子）借りた。ところが、返 

済が大変で一度でも口座振替が出来ないと、連帯保証人の親のところへ連絡が来て、まるでたちの悪いサラ金のよう 

だった。私の退職金をその奨学金の返済に充てて何とか完済した。おかげで老後の資金は貧しくなった。給付型の奨 

学金を望みます。 

・給付型奨学金の大幅拡大（留学生並みに）。 

・共働きで働いている人。片親で働いている人は、休日保育、夜間保育は 8 時までしてもらうと助かる人もいると思い 

ます。 

・教師の人格、人間性の向上。将来ある子供達を教育する事とは、よく考えてもらいたい。将来、「あの先生」がいたか 

らと言われるような。 

・子育て、教育、医療は無料化。教科書、給食費無料。制服支援金、ユニフォーム支援金が必要。 

・我が家には、今子供たちが居ないのであまり強く感じませんが、大学生の費用はあまりにもかかるようです。貧しくとも頑 
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張って学びを全うできる優しい社会（貧乏人は麦を食え）そんな切り捨て社会であってはならない。友人の孫さんも最近 

大学を退学したとの事（3 年前東北大学に現役合格）、費用の件で 1 年休学、そして 2 年目も最近どうした？と聞い 

たら辞めることにしたと、またいい道が拓けると思うから頑張って欲しいと元気づけている！悲しい現実ですね。 

・高校無償化、、一時給付金等所得制限の廃止または計算の仕方を世帯ごとに変更すべきで、共働きの方が有利な

なるのはおかしい。本当に子どもを増やすなら、安心して育てられる環境づくりか必要だと思います。 

・学校と地域が密すぎることで優秀な子供ほど流出傾向にあるのが問題だ。 

・「体・技・心」元気な子供の育成。 

・いじめ時代に学んで教師になった人では、子供達のいじめを見ても「いじめ」とは思っていないのではないか。 

・教師の学力向上を→英語が入ってきたら教えられない先生が多数いるとのこと。（教師自身、7 年間以上学んできた

ので全員出来るのではないか？） 

・教育委員会の仕事を改革・・・三川町の教育委員長の様に理想を抱いてやってもらいたい。 

・休日・夜間保育は実施したところで、これを逆手に取り仕事でなくても預ける保護者が増えるのでは？現在、保育園

の土曜保育でも仕事でなくても預ける親が増えている。元々保育園とは保育に欠ける子供を預かるための施設なので、

国・県・市で今一度“保育”について見直してもらいたい。 

・教師自体が新聞へ投稿。人生の講演会、漠然としたものをやる。若者に役立つ発表会、弁論大会をする。 

・少子高齢化深刻です。打開策のためにも子育て支援は必須です！ 

・保育料を安くしてから、保育に従事する方の賃金アップも考えてあげて欲しいです。サ－ビスを受ける側もそうです 

が、対応する側への配慮もあってほしいです。それが結局サ－ビスの向上につながると思います。 

・いじめ問題は大人の教育からではと感じてます。大人の教育＝子供の SOS を感じ取る能力や自身の心のあり方、通

じると思います。 

・発達障害の子が小学生 15 人に 1 人はいるという現在の学校、それでは、それ以前の保育園だってそうだと思う。

それなのに、3 歳児 20 人、5 歳児 30 人を 1 人の保育士という半世紀以上も前の基準がそのままだというのはおかし

い。無理だから補助の人達が多いのか、基準をずっと下げて、国がやらないなら県や市が独自にするべきだと思う。負

担が大きすぎてかわいそうに思えるほど！ 

・少子高齢化について目先の補助金以外の本質的なところに取り組むべき。 

・教職員のあり方、待遇（金銭のみならず）も、山形県として独自に考えられないか。 

・学童保育所の指導員不足の解消のために処遇改善。 

・旧市内と郡部では子育ての問題点が違う。私の周辺で最近離職、離婚、独身が多い、多くなったような気がする。

何故かは判らないが、育つ環境が問題なのではないといいのだが。 

 

問 5 県新型コロナウイルス感染症について、不安なこと、望むことは何ですか。 

  ・。感染症の広がり、入院せずに自宅で療養することになった場合、一人暮らしなので不安です。友人も一人暮らしが

多くなりました。近所とのつながりも段々薄れつつあり、さみしい事です。 

  ・テレビを見て思うのですが、前みたい市町村で何人出たとはっきり公表した方が良いと思います。今の公表では、どこ

で感染してもおかしくない。庄内なら鶴岡・酒田と分かれば、なるべく行かないのに!! 前のような、はっきりした市町村の

人数公表を!! 

  ・医療設備の充実と医師や看護師の確保。 

  ・マスクはいつまでつけていればいいのでしょうか？ 

  ・この生活がいつまで続くのか？先が読めない不安感。 

  ・コロナワクチンは人体に有害なのでやめてほしい。ワクチン接種、消毒、マスクの着用は免疫を下げるだけなのでコロ

ナ茶番を暴いて下さい。 

  ・情報提供が不透明すぎて予防する効果がわからない（方角とか地域とか）。 
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  ・手洗い、マスクしばらく守る。 

  ・コロナ感染者山形県が日本一多い。吉村県知事さんにも責任があると思います。 

  ・後遺症が心配。特効薬を期待します。 

  ・デジタル化の進化と共に人間も進化していると思いきや、コロナウイルス 1 つで世界はパンデミックで経済はストップの

大騒ぎ。唯一の防御がもっとも原始的な手洗いとうがいと言うこの落差。文明と機器がいくら進化しても、人間の中身

は昔から何も変わってないと言う事を悟りました。 

  ・コロナ規制の早期緩和、地域経済回復。 

  ・コロナで外出に不安があります。 

  ・コロナ発生以来、国・県の取組について違和感を感じて来ました（います）→意味のない所に多額の予算を使い、必

要な所に投入予算が少ない→検証が必要と思います。 

  ・ワクチンの副反応について、市（相談者）の専門知識の人事（ナ－ス）を確保してほしい。これといった回答が出来て

いないのでは？ 

  ・私は色々なアレルギー持っているのでどのようにしたら良いでしょうか。 

  ・市町村ごとの日々の感染者数が発表・報道されなくなり、行事のやりくり、介護予防教室を定期的に行っている団

体として、対応の目安にしてきた感染状況を知ることが出来ず、不安の中で実施しています。 

  ・コ－ルセンタ－の電話が出ないこと。 

  ・コロナ感染者に対する対応を早くすることと支援すること。 

  ・山形県独自の対応をしてほしい。全国でも山形県が高止まりの感染者数ではこれからが不安です。まず、公共施設

の閉鎖など初期の対応に戻るのも可。 

  ・コロナ禍になり、2 万人も肺炎で亡くなる人が減りました。ところが、超過死亡率が戦後最大。ワクチンで皆が血栓症

ができ死んでいっています。コロナ対策なんかしなくていいんです。コロナで人は死にません。平均死亡年齢 82 才がコロ

ナ死。それは寿命でしょう？なぜ、治験が来年 5 月までのワクチンを日本人だけこんなに打っているんですか？他の国

の人達は誰も打っていませんよ？騙されているのは日本人だけなんですよ。早く気付かないと、子供達に未来はないで

すよ？ 

  ・感染者の一日の数をテレビ等で発表がされるが、毎日８００～1000 人と見られるが？ 

  ・危険だとは特別思いません。ただ集まりが少なくなりました。 

  ・出来るだけ不安の解消を望みます。10 才以下のワクチンを早急にして貰いたい。 

  ・いつまでも予防接種は必要なのでしょうか。治療薬の開発に全力をあげてほしい。 

  ・かかってしまうのは、やむを得ない状況のため病床や医師の確保。 

  ・1 人 1 人が感染対策をしていくしかないと思います。子供達が黙食したり、運動中はマスクをしたりしているのは不自然

のように思えます。人間らしい触れ合いが出来るように早く終息して欲しいと思います。 

  ・学校や保育園での感染対策。 

  ・感染者は多くなり、しかも全数把握はしなくなりどこでどのように感染したかも分からず、老人はどこへも行けない。自分

で守れと言われてももって厳しく指導も（す－ぱ－や店）必要ではないか。ディスタンスなど今は守られていない!! 

  ・もう少し公費でみてもらいたい。感染情報が前より分かりづらくなった。熱が続いた時など、相談でき、検査もしてもらえ

る発熱外来センタ－などがあったらありがたい。 

  ・早くオミクロン対応のワクチンを接種したい。 

  ・若年層にもコロナワクチンを奨励して積極的に、ワクチンをしてもらって欲しい。いつまでも若い人が感染拡大している

ように感じる。 

  ・コロナ禍で事業等が止まり、学校も止まり、子供会も止まっている。町にどんな子供がいるか分からない、子供もどん

な大人がいるか分からない。 

  ・マスクはもういいだろう、あとは運に任せる。 
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  ・戦争する国に変えようとして、憲法 9 条を変えたり、防衛費を 2 倍にしようとしている。戦前の日本に戻そうとしている。 

  ・致死率はインフルエンザ以下になりました。早急にコロナ対策の緩和、とりわけ、学校でのマスク着用は任意にすべき

と要望します。心身の健康をこの 3 年で奪われた、子供達を解放すべき。 

  ・市町村別の感染者を発表して欲しい。それによって美容院へ行くだの外食するだの、あそこの市へ行くのはやめてお

こうだの決めている。 

  ・抗原ではなく PCR 検査を気軽に出来るようにしてほしい。 

  ・医療従事者への優遇、支援。 

  ・クラスタ－の公開、情報が少ない。 

  ・このような状況がいつまで続くのか？ 

  ・一度コロナに感染して10日間も外出できず苦痛でした。また感染するのか、一度かかった人は感染しないのか気を遣

い家に閉じこもりがちです。 

  ・1 日に 1 回～2 回、3 日に 1 回は市まで買い物に出なければなりません。主人はさわぐな！さわぐな！と忠告します。

危険と隣り合わせの日々、何とか収まって欲しいものです。私もワクチン 5 回終了しましたが。 

  ・コロナ撲滅は無理だと思う。ワクチン対策にしても、マスク着用は人ごみの多い所で良いのではないか。人のいない所

でのマスクは違和感がある。 

  ・検査受診の際、受付が１４時までなのを拡大して、１８時まで可能な医院を増やしてほしい。 

  ・いつまで続くのか不安でいっぱいです。 

  ・目に見えないものに怯えていては、生活は出来ない。①ワクチンを打つ②外出を控える③寒くなると増えるので注意す

る④具合が悪くなったら早めに休む。 

  ・ワクチン接種は 5 回目予約してあります。接種している人でもコロナに感染しているので怖い。常にかかりませんようにと

願っています。 

  ・私はワクチン後遺症で、（1 回目発症、2 回接種で急性増悪）2021 年 8 月～3 月までと、本年 8 月から再び症状

が悪化しています。厚生省は 2 月 27 日にワクチン後の「遷延なる、つまり後遺症」と公式に認めましたが、訴え出た

人々の因果関係は認めていません（死亡例 4 人＋6 人についても）。具合が悪くかったらお医者さんに行って治療して

もらいなさいと言います。国が治療費全額を出すのではありません。医療費の 3 割と保証申請にかかる診断書料・検査

料なども自費になります。国はほったらかしです。（私は治療も申請もしません）金がかかりすぎます。 

  ・日本製のワクチンを打ちたい。 

  ・完璧ワクチンで一回接種。 

  ・たまに「マスクしなくてもいい」と言っている方がいますが、それに関してどう思っていますか。 

  ・もう少し詳しい情報が欲しい。（地域単位で） 働き盛りの人を守って欲しい。 

  ・心の闇が長期にわたっているので心配です。相談する（出来る）人がいるといいのですが心配です。 

  ・会社に勤めていて、もしコロナになったとき給料がカットされる。 

  ・県のコロナ対策ではありませんが書かせてもらいます。7 月に濃厚接触者になり、会社から PCR 検査での陰性証明

が必要という事で開業医に検査が出来るか聞いてみました。すると受付の人から「今はやる人はいません、税金なんで

すよ」と言われ、会社で必要なんですと言うと「どこの会社ですか」と凄い剣幕で言われました。荘内病院でやる事にし

ましたが、対応してくれた人にどうして出来ないんですかねと言われました。7 月と今では対応が違うと思いますが「税金

なんですよ」と言うのはおかしいと思います。この対応は一開業医の対応なのか医師会としての総意なのか、医師会とし

ての 7 月の時点での見解が知りたいです。 

  ・情報公開。ワクチン一辺倒はやめてほしい。 

  ・感染後の対処法を教えて。 

  ・「全国有志医師会」をご存じでしょうか？ この会ではウイルス学者や医学博士などがハイリスクな百害あって一利

なしと、生後 6 ヶ月～4 歳児にワクチンを打たない運動をしています。国では推奨しています。私も 5 回接種済みです。



10 
 

どちらの事を信じれば良いか、医学的知見のない私には分かりません。このことが大きな不安です。 

  ・陽性になった場合の対応スム－ズに出来るようお願いします。 

  ・コロナ感染の発表に関し、大雑把に庄内一括りの発表には不安を感じます。鶴岡も合併で広い範囲のため、もう少

し範囲を絞って発表して頂きたい。 

  ・科学的知見から、コロナに対する不安の軽減を発信してほしい。 

  ・旅行業以上に介護、医療、保育への支援、協力を手厚くすべき。 

  ・感染症・・・そもそも 1～2 年で済む事ではないと、ワクチンも数年かかり、治療薬もなかなか出来ていない。当初より

数年かかる事は分かっていた、いると思います。それに、この度の侵略戦争が加わり、心身共に、加えて経済的にも厳

しい日々が続いている。まだまだ支援が必要と、特に経済的支援（特別給付、灯油助成等）。何だかんだ言ってもや

はり現金給付だと思います。コロナ感染発症からまず 3～5 年はと思われる。（現状では、この方法の方が経費がかか

らないのでは？） 

  ・早く飲み薬が手に入るようになればと思っています。 

  ・with コロナに向けて私達がやらないといけないことを明確にしてほしいです。 

 

問 6．国の政治をどう思いますか。 

・環境の保護。森林の伐採などあんまりしないで貰いたい。 

公明党は元創価学会（カルト）その先大石寺の請でした。それが寺を奪ったカルトです。（公明で有るはずは無い） 

・技術革新、熟された資本主義に、また新しい資本主義に向かってなど、矛盾が露呈している。かといって、隣接の社

会主義・共産主義を名乗る国もおぼつかない。日本共産党は、真に社会科学、社会哲学を解く活動に期待し、矛

盾と無駄の繰り返し社会の改革に向かって。 

・アベノミクスの継続反対。大企業法人税の減税反対。株主追加税軽減反対。 

・岸田首相には自分の明確な政治理念が感じ取れない。新しい資本主義による利益の再分配で所得倍増論を挙げ

ながら結果は竜頭蛇尾の資本倍 

増論では看板の付け替えでしょう。話しがせこすぎます。物価対策は、その場しのぎの後付けで将来の展望が無い。 

・自民党員は真実を語っていない。 

・海外派遣される自衛隊より白衣の医者の数を多くし現地の人に歓迎される貢献する仕方をしてほしい。軍の車両より

トラクタ－の方がよほど歓迎される。 

・安倍元首相と統一協会との関係も明らかに為るべき。未来ある青年が殺人まで起こさなければならなかった。安倍

元首相、自民党の責任は重大である。 

・戦争は人（命）殺し絶対反対、心に傷が残る！統一協会問題まだ霧の中、光（晴れない）が見えない! 

・政治は詳しくないので良く分からない。ただ、毎日の統一協会報道で統一協会がなくなればいいと思う。 

・防衛費ある程度増やすことはしょうがない。自分の国は分で守ることだ。 

・志位委員長の演説はすばらしい。心を打つものがある。この辺の（鶴岡）共産党の人達とかけ離れている。鶴岡市の

共産党の人達を見ると共産党の価値が下がる。 

・自民党だけではないようだ、与党だからスポットがあたっている。野党もそれなりに接点がある。 

・今回の事件が出て、統一協会との癒着問題が表面化したが、無かったら日本の政治はどうなっていたか？ 

・今のままではさっぱり分からない。癒着問題を癒着問題をどうするのかはっきりして貰いたい。 

・自民党は人材不足なのですか。もっと若手を登用した活動が必要ではないでしょうか。発言される意見が分からな

い。 

・消費税を 5%に下げるべき、緊急に要望します。インボイスの中止。 

・統一協会問題は早く解決させて（これで貴重な国会の時間を無駄にするのは程々にして）重要な問題に取り組んで

ほしい。 



11 
 

・物価は高く、全て値上がり、どうやって生活するのか、議員は多くもらうので値上げなんて関係ないだろうが。 

・自民党の議員が統一協会と関係があっても大臣をしている。そして利用する、おかしすぎる。 

・買い物をしても 10％の消費税が入ると「高いな」とすごくかんじる。よその国で消費税引き下げをしているのでただちに

下げて欲しい。 

・統一協会に頼って得た議席増で国が回っていると思うとがっかりする。 

・最近あまり国会中継をみる機会が少なくすみません。主人のいる頃はよくテレビみていたものですが。 

・統一協会問題、自民党は反省していない。内閣解散すべき。関係のある議員は辞めるべき。 

・自民党は反省してない。勝共連合がックにある限り良くならない。マスコミもなんで今更騒ぎ出すのか、勝共についてよ

く考えるべき。 

・反自民勢力の結集、内閣を!! 

・統一協会を問題にするなら、公明・創価学会はなぜ問題にしないのか。コロナを新型インフルエンザ等感染症から外

し、5 類相当にすべき。 

・今のままでは、犯罪者に捜査をさせているようなもので、全く無意味、外（自民党以外）からの捜査をしなくてはならな

い。 

・山形県議や鶴岡市議に関係のある人はいるのでしょうか？（氏名を公表するべき） 

・現内閣は何をやったのか不明、マスコミの責任、野党の責任？ 

  ・統一協会の問題、小生 50 年前から問題にしてきたが、マスコミも野党も安倍元首相殺害テロの隠れ蓑にして何もし

ていない。 

  ・現在の 9 条以上に厳しい憲法にするならば賛成!!断固たる決意のもと核の根絶など!! 

  ・議員の人格、人間性が低い。国民のことよりも自分のことが大事なのでしょうか。国民の「安全」と「幸せ」を第一に

考えて判断して下さい。 

  ・統一協会の件は素直に反省し、きっぱり縁を切ってもらいたい。 

  ・防衛費、対ロシア、中国において、米が今までのように日本を守るのか不安である。これまでと同じ考えではウクライナ

と同じ状況になりかねないのではないか。 

  ・統一教会問題は、安倍元首相の事故があったから話題に上がったことに目を向けて欲しい。 

  ・安倍首相の「証拠隠蔽、シュレッダー三昧」の悪葬のせいで、チャランポラン大臣、政務官の勢揃いです。自民党

や公明党にはゾロゾロいてまともな政治家でいなければならない倫理などありませんから、首をすげ替えても次から次へ

と出てきてしまう。解散総選挙しかありません。 

  ・このアンケートの意図が分からない。そもそも各政党に宗教団体とのつながりがあると考えているため。このような内容

で自民党を追及することよりも、国の産業を発展させることや教育のことなど、国会でやるべき事はある。 

  ・何故、統一協会が悪いのかを自民党（首相）は、明確に説明していない。 

  ・統一協会問題は地方議員まで調査すべきだ。 

  ・そもそも自民党でなくとも、国会議員と宗教関連団体の接点はあるのでは？今回、安倍前（元）首相暗殺事件で

明るみになっただけで・・・。 

  ・新聞は広告ばかりで国のデ－タが不足。バブルの崩壊で何が失われたか、二度と起きないようにするための心構え。

青年の働く場所づくり、弟子入り。 

  ・岸田首相は言っている事とやっている事がまるで逆。実行力のない内閣である。一刻も早く退陣してほしい。 

  ・結局かばい合い？ 弱い人を盾にして守りに入るずる、いっそのこと全て上も下もなくさらけ出してクリアにすべき。自

分に痛手がないからと被害者（この場合安倍氏ではない、統一協会信者の家族のこと）を見て見ぬフリを決め込む気

がしてならない。まるで北のように全て早く何とかして!! 本当に自民党が全てではない。 

  ・被害者救済法案成立しても、被害者が騙された認識がないとこの法律は意味がありません。私的には、詐欺罪の適

用を視野に入れた方がいいのでは？ 
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  ・“清き一票”が投じられた訳でないことが判った以上、公表もされたのだから恥を知ってほしいし、議員辞職して欲しい。

総理も、個人に任せるというのは無責任!! “聞く力“は聞きっぱなしでは何にもならない。前の二人と何も変わらないじ

ゃないか。最初は少し期待もしていたががっかりしている。 

  ・日本国は島国であり、大陸で起きている侵略戦争等はあり得ない。例えば、島国である日本を侵略する場合の戦争

はどんな方法なのか示しもせず、大陸で起きている侵略戦争で国民の不安を煽るのは無知。 

  ・岸田さんは今できることを打ち出していると思う。結果的にどうなるかは誰にも判らない。今の状態を批判できないと思

う。 

  ・日本の鮭の孵化事業、ずいぶん長い間取り組んできたが、人工ふ化は自然ふ化に及ばないことが判ったようだ、川で

自然にふ化するのを手助けする方に良いのだ、判ってからも急には変えられないだらだらとやっている。 

  ・私達もこの 40 年くらいの間、効率優先でもっともっと良くなるものと思って来たが、私には悪くなっていると思われる。

方向がやり方が違うのだと。 

 

問 7．議員の活動に何を望みますか 1 つ選んで下さい。 

  ・県議会報告を拝見して、表紙の紙幅の多くが、自民党批判、統一協会との癒着についての言及ですが、それより

は、裏面に書いてあるような関さんの提案をどのように実現するかついてのより具体的な取組みや提言を見たいなと思い

ます。 

  ・一般的に特権意識が強すぎる（特に国政・市政の多数派）。これは一般市民、国民の意識の低さの現れである。市

民、国民の意識、考え方を変えるのは、やはり我々代弁者の議員の方々に委ねるしか有りません。人民の心と暮らし

の向上の日頃の行動に期待します。 

  ・文化会館のような多額の予算を使用するより、市民生活に直接恩恵ある工事なり予算を組んで貰いたい。 

  ・図書館を新しくして貰いたい。 

  ・このような市民の意見・要望を聞くためのアンケートを実行している議員さんは初めてです。応援します。 

  ・過半数独裁は良くない、特に現市長。 

  ・新政クラブの一部の議員はだらしない。今回政活費に問題のあった議員は辞めるべきだ。パワハラ問題ではない、民

間会社であれば、出来野の悪い部下であれば上司から怒鳴られるのが当たり前、議会で取り上げる議案ではないの

ではないか。 

  ・鶴岡の共産党の人達は自分達が何をやっているのか、まず見直してほしい。皆川市長の問題、お金のこともそうだけ

ど、パワハラは私でさえも感じていた。早く解決してほしい。パワハラはやった本人が感じて無くても相手がパワハラだと訴

えたらパワハラです。 

  ・コロナワクチンの事を言うと、議員を首になるというのは聞いています。でも、議員有志の会という、コロナワクチンを反

対する議員の集まりもあります。東北有志医師の会も、ワクチンに反対しています！是非、ワクチンの危険性を調べて

ほしいです。 

  ・百条委員会という訳の分からない問答をしている。つまらない質問をしているように思える。 

  ・もっと自民に対するために半々くらいの議員増を望みます。 

  ・現在の自民党会派はなにをやっているのか？ 

  ・与党の反対だけでなく前向きな改善に向けての取り組み（少なくともニュ－スでは取り上げられていない）。 

  ・一般の会社なら、すぐ辞めなくてはならないようなことをしても、ただ謝罪だけで許されるのでしょうか。市民は静かすぎま

す。 

  ・市長のことより自分達は何をやっているのか全く見えない!!この「新つるおか」「民報ふじしま」がなければ全く市のことは

分からない。共産党は凄い。 

  ・住民に良い事には反対しないで欲しい。国も県も市も自民系は（公明も）堕落している。本気になって住民のことを考

えてほしい。 
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  ・不祥事を追及して欲しい。 

  ・シルバ－民主主義はもううんざりです。 

  ・法律を正しくあつかう。 

  ・議員の教育が必要では・・・。 

  ・議員の活動費の不正使用は、あれで終わったのですか、関県議のように頑張って下さい。 

  ・町、市、県、国によって役割が変わる。市会議員の場合無駄遣いや不正のチェック。 

  ・議員の歳費、手当等自分達のことは自分で決めているのは、お手盛りなのではないでしょうか。 

  ・議員に立候補する前は集会など開き、聞きよいことを言っているが当選後は音沙汰なし。会議報告する気もない、当

選前の気持ちを持って、住民に報告をやって欲しい。 

  ・物言えば唇さむし！にならないようにどんどん意見を広げて欲しい。住民の代弁者であって欲しい。 

  ・住民の声が届かない、党派が邪魔している。 

  ・69 万円のチョロまかしを追及されて、泣きついて大事にしないでもらって「チョン。おしまい」となったにもかかわらず、今

度は逆恨みして、アラ探しをして攻撃している。なんと心の狭い人達でしょう。正々堂々と胸をはって反撃して下さい。こ

れで大宣伝に出て正しい姿を広めましょう。 

  ・目先のことより、急速な人口減少によって将来起こる問題も考え、政策を考えてほしい。例）将来人が住まなくなるよ

うな所へも下水施設をつくる事業をやっている。 

  ・議員自身が回りの掃除、大いに目立つこと。ス－パ－に買い物に来て交流する。主張や政策を文にして自分を売り

込む。事務所へお茶の時間を設ける。 

  ・市民の声をよく聞いて、議会と行政に届けるのは議員としての原点と思う。 

  ・市民がもっと自分の意見を持って、諦めずに伝え、人任せにしないようにしないとなりませんね。文句ばっかりもダメか、

頑張ります。 

  ・議員さん達も一般の会社に体験就業してみてほしいです。 

  ・税金・血税を納得いく使い道にして下さい。困っている人、目をそらされていること、人も生き物も安全に暮らせる社会

のためなら喜んで出します。例の国葬にもあんなに使って許せません。税金を支払うために生活をどれだけ削っているの

か分かっていない。是非伝えて下さい。 

  ・誠実に！誠実に！誠実に!! 

  ・選挙の時だけでなく日常活動。市議会議員の活動が何をやっているかわからない。 

  ・皆川市長を批判するのはやめてほしい。議員が議員を批判したり、おとしめるような発言を聞くと信用できなくなる。ポジ

ティブな発言をして欲しい。市を良くしようと思っている議員はいるんですか？百条委の中間報告を聞いてさらにそう思

いました。 

  ・共産党だけはこれが出来ていると思います。他の党には絶望しています。 

  ・国民全てが心豊かに暮らせる国づくりを目指してほしい。その為の政策、議員活動であってほしい。 

 

問 8．日本共産党についてどう思いますか。 

・皆川さんのパワハラ問題がどうしても嫌です。それを支持している共産党に心の底からがっかりしています。 

  ・小竹さんにはお世話になり、それなりに応援しました。 

  ・町～県の場合は時々支持、国の場合は不支持。 

  ・もっと強くなって欲しい。 

  ・「共産党」と聞くと戦前の「共産党」（当時は国の方針に反対する党として嫌われる）を思い出させる。―反対の人多

い。党名を変えたらどうか？ 

  ・古い体質のままだから共産党以外から票が集まらない。 

  ・与党に対し野党が必要だから・・・やはり民主主義国家であるべきだと思う。日本共産党は専制主義を目指している
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とは思えないし立派（？）折々そういう方もおりますし～。 

  ・自民党も含め党が優先されている。どの党も嫌いである。 

 

問 9．日本共産党へのご意見・ご要望をお書き下さい。 

  ・非正規労働者をなくす。特に若い人 

  ・頑張っているとは思いますが、子供がいる世帯ばかり支援しているように!!本当に困っている生活保護にも目を向ける

べき!子供が 3～5 人もいる家庭の親のツイッタ－見てると、そのお金でレジャ－と親の趣味にと使っているツイ－トが見

られる!!中には生保であと数円しか無いかのツイ－トとかが見られた。行政は子供いる世帯ばかりヨイショしている様見え

る!! 

  ・立場の弱い人に、いつでも親身になってくれるから。 

  ・何にでも反対反対でなく、聞く耳を持った方が良い、例えば国葬の件でも。 

  ・特に農家の方は、共産党の名を聞いただけでソ連や中国と思ってしまう。此が問題。 

  ・国全体の支持率は少しずつではあるが上向いている。但し、真の社会主義、共産主義の実現には道が遠い。まして

や、修正、新しい資本主義なるまやかしに国民は踊らされている。これを根気強く解き、格差と差別のない社会構築に

向けて揺るぎない議員活動を!! 

  ・共産党を支持しています。憲法 9 条は変えないべきです。自民党は人権を奪う危険なことを進めているので、ぜひ議

会でも国会でも追及して下さい。応援しています。 

・パフォーマンスは良いのですが、その後の実績や結果の情報や説明が不十分のように思います。 

・国民の不安と平和守るため、心配のない平和な生活を望むため、北野ミサイル攻撃の阻止を、拉致被害者の救済

を、他の党にかわって力を!! 

プ－チンの存在がストレスになる、平和になると良い。． 

・要望・相談にすぐ動いてくれるので有難いです。頼もしいです。 

憲法 9 条は座して死を待つ覚悟が無ければ机上の空論です。ロシアとウクライナの状況を見れば自分の国は自分で

守る軍備は必要なのは明らか。それが最大の防御で有りアメリカ一辺倒ではなく、全方位外交が必要で有り、それが

小資源国日本の生きる道です。 

・共産党の考え方には共感、党員が多ければいいな－と思う。 

・自民党の不正を明らかにする。安倍元総理の「モリ、カケ」「サクラ」「統一協会」の真相を明らかにしてほしい。 

・単に反対するのは簡単。反対するためにはそれなりの具体的な案を提案してほしい。理想論は簡単です。 

・時限立法で消費税をゼロにしてほしい。 

・社会福祉及び教育予算を現在より増額へ努力を願う。 

・特にありませんが、このような切手不要で市民の意見や要望を届けることの出来るアンケートに感動しています。 

・何でも反対、一方通行は良くない。良いものは賛成＝同調で。共産党応援しています。頑張って下さい。 

・私達も応援しますので頑張って下さい。 

・何故か大きな声で共産党と言えない。 

・共産党議員団は大変分かり易く情報を出しているのでいいです。出来れば 100 条問題、パワハラ問題に時間をかけ

ないでもっと大切な問題があるのではないか。市民はあきれている。 

・共産党は弱い人たちの味方だとずっと思ってきた。でも、あんなパワハラ市長を支援している党だと知って、これからは

支援できないと思っている。以前は共産党にも良い議員さん（笹山さん）もいた。でも、たぶん関さんになってから共産党

は全然分からないと思っている。私達のために何をしているのか、全然分からない。 

・パワハラは一人でも「パワハラだ」と感じる人がいたらパワハラです。そんな人を市長に当選させている鶴岡市民にがっ

かりするし、その支援をしている人達、加茂水族館の人、おばさん達全員に、今の鶴岡市の衰退の責任を問いたい。

銀座通りの衰退は怖ろしいくらいだ。もう他の町に移りたいとさえ思う。酒田の方がまだましだ。人がいるのが見える。関さ
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んは何しているのか？全然仕事が見えない。 

・やはり何でも反対という姿勢は私には理解できない。良いものは良い、勿論党是にそぐわないものは理解できます。 

・緊急事態条項に絶対反対です。改憲されればヒトラ－の時代の再来です。ごぼうの党の奥野卓志さんの発言を聞

き、かなり日本はまずい状況だと思っています。気付かないと徴兵もできる時代がきています。 

・細かいことを見逃さないでほしい。 

・この先も頑張って下さい。 

・政党にこだわらず、正しいと思うことをやってもらいたい。自民におもねる政治はやってもらいたくない。 

・最近は大分賛成する立場も見受けられますが、いいものはいい、悪いものはダメとこれからも活動して下さい。 

・特に電気料が倍になって大変困る。緊急対策の要望お願いします。 

・このようなアンケ－トで意見を聞こうとする姿勢が素晴らしいと思います。 

・国会など見ていると、ご意見はごもっともで素晴らしいのですが、具体的な政策と実行力が国民に伝わってきにくいで

す。 

・物価高は全ての面で政活に響いています。1 人 1 人の節約も必要かもしれませんが、行政・経済面で少しでも物価

高を抑えてほしいと思います。 

・身近な困りごとを唯一相談でき、快く耳を傾けてくれる党です。国政でもっと活躍して新しい風を吹き込んでほしいもの

と思っています。ご期待しております。 

・親中にはならず日本を守り良くするために取り組んでほしい。 

・鶴岡市 新政の老害を何とかしてもらいたい。 

・親近感のある方々に感じます。前から相談するとすぐ対応してもらえたように思います。 

・「れいわ」「立憲民主党」と協力して、何とか野党連合をつくってもらいたい。自民党の不正を追及して欲しい。 

・もっと頑張って下さい。 

・市民等の声を一番聞いてくれているし、実行している（行動）と感じます。議員を増やせると良いのですが、頑張ってほ

しい。 

・日々市民に寄り添い、耳を傾けてくれることに感謝したい。 

・勝共のあり方を正すべき。 

・国政なども含めて筋を通した政治を推進してもらいたい。・住民の 

・護憲、平和、不正チェック。 

・自分は党員でありませんが、市民の声を聞いて、身近な相談にのってくれるのが共産党です。今後も陰ながら応援し

ています。 

・ウィズコロナに向け、自民・公明が 5 類に落としません。ゼロコロナを推進する政党は支持できません。率先して類型

引き下げを訴えるべきです。 

・有言実行。 

・地方選挙を維持している努力は立派。日本の国土保全に全力を。自民党、公明党、立憲民主党の利権構造に

追及を。 

・言っていること（発言）は立派だが、それが実行に移されていないことに、とても残念である。また、他の党の批判ばか

りで残念である。 

・高齢者にも分かるように、理解しやすい言葉（日本語）で、英語や専門用語ばかりでは理解するのは困難。 

・町議会～県議会は住民のために頑張って下さい。国会はもう少し現実的に。 

・住民の生活上の不具合や公的施設が住民の利益のために動いているか察知して改善のために働いて欲しい。 

・これからも憲法を守り、戦争をしない国、核のない世界、国民第一、暮らし優先の政策をお願いします。！ 

・100 年の歴史が物語るように、日本共産党が命がけで色々の政治や変革を綱領と共に、また国民を裏切らずにや

ってきた。でも、演説の時は満員になるが選挙になると票が入らない、どうしてか？いつでも悔しく思っています。 
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・国民はそれ程党にこだわっていないのではないか、むしろ自民党が優位にあることが問題で、共産党はじめ他の党に

もっと強くなっていただき、しっかりと議論して欲しい。 

・他の野党と一緒にやれる事を進めてほしい。 

・何事にもはっきり言える党、頑張ってください。 

・税を下げ暮らしやすい国づくりをと言われているが、自民党の力が強く、押しが強く、本当に国民の為の政治ができる

のか。予備費増額するな、国民に目を向けて暮らしやすい政治をつくってください。 

・「新つるおか」「民報藤島」私にとっては新聞みるよりわかりやすく、色々のことが気づかされて楽しく読める会報だと思

う。 

・ACEAN では年 1000 回の会議を行っているとのこと、志位委員長いわく、1 日に 3 回も 4 回も会議をやっているの

ではないですかと質問して、そのとおり、だから戦争が起きないという返事だったとのこと、戦争をしないためにこういう努

力と取り組みが必要なのだと、もっと大々的な世論づくりに打って出た方が良い。宣伝カ－を出すときは市政・県政と

併せて、この点もスポットを流して下さい。 

・各コミセンなどで座談会を多く開催してほしいです。 

・国会答弁での質問、恫喝じみているのですが、そうした脅すような口調では聞く気も起きません。あらためる気はありま

すか。ないなら支持する気はありません。国会質問の仕方を今一度考えて頂きたい。 

・議員増やす様に頑張ってほしい。 

・市民のため頑張ってくれている。有難うございます。 

・プレミアの件、金のある人の買い占め。村八分の時代。日本の政治は官僚に支配されている。 

・トップがマンネリ化。党名変更すればもっと支持者が増える。 

・東北公益大学（酒田）の設立目的は、この地方の企業のためにつくったはずだが、この地での大学生をとる様な企

業がない。依って、この地方へ他企業の誘致を考えてほしい。 

・共産党の方々は無駄なお金も使わず、日々の生活、活動頑張っていると思います。余りにもポイント生活が多く高

齢者には分からないことばかりで疲れます。何とかならない？ 

・今更ですが、ずっと思っていた事なのでオリンピック対応について書かせて下さい。オリンピックが始まっているのに、今

からでも遅くはないと中止を求めるのはどうかと思います。世界からの信用を失います。パラリンピックも反対というのもどう

かと思います。ハンディを持っていても頑張っている人を応援するのが共産党ではないのですか。色々要望を出して、開

催できるように努力する方が共産党らしいと思うのですが。 

・ご苦労様です、頑張って下さいお願い致します。 

・アンケート頑張っている。山新、荘日へ議員、支持者の投稿。党首が全てやりそうで、やれないだろう。世界の共産

党との交流はどうなっているのか。 

・立憲民主党とどこに差があるのか分からない。なるべく共闘して下さい。 

・何が共産党の躍進に待っをかけているのか分からないが、維新などの自民寄りの政党に負けてほしくない。共産党等

が伸びれば日本は大きく変わると思う。頑張ってほしい。ガンバレ県議選!! 

・関さんを支持しています。これからも県民のため頑張って下さい！応援しています。 

・党の名前の印象が悪い。 

・いい事言っているのに、いつも自民党に持って行かれて残念。（自民党が全てと思う古い日本人考えが本当に嫌!!） 

・互いの良いところは活かして、戦うべきところはしっかりやって欲しいです。 

・税金がクリ－ンに使われる日本にして下さい、お願いします。 

・人がギスギスしているうちは、良い日本にならず、子供もしっかり育たないし、いまの日本がヤバイです。 

・小さい組織ながらよく頑張っていると思う。 

・国葬には反対でした。東京には行けないけど、近くでデモとかあれば参加したいと知人と話したほどです。 

・ひきこもりの人達が 60 万人？もいるとのこと、一人一人に向き合ってくれている共産党の人なら、その人に合った仕
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事を見つけ出したり、作ってくれたり出来そうな気がするのですが。“80 50”問題です。 

・非自民でもっと頑張ってほしい。 

・現在一番まっとうな意見を言っていると感じます。ただ「共産党」という政党名が国民には共産主義に連想されるの

がマイナスイメ－ジ。 

・孫が黄金小にお世話になっています。一年生です、12 名しかいないクラスです（全校で 70 名）。先日いじめにあい服

をハサミで切られたり「死ね、3 万円」持ってこいとか今の子供は怖ろしいと思います。先生に話をしてもよく有ることです

で終わりです。何とかならないでしょうか。 

・税の使い方を考えてほしい。（例）消費税の使い方等。薬局の相談窓口等の充実。 

・昔の共産党のイメ－ジは、団塊の世代位がいなくなるまで消えません。共産党の議員にはしっかりしている人も多い。

新しい党として未来の第一党になるべく頑張ってください。 

・各党の批判をやめてほしい。信念があるなら、自分達の考えを通してほしいです。現実的な方針を打ち出してほしいで

す。 

・私の職場みんなが、思うこと感じていることがこのアンケ－トの質問内容にあると言っています。期待しています。 

・市立図書館の整備（子供たちの心が豊かになる様もっと本を増やしてほしいです。） 

 

問 10．身近なご要望をお寄せ下さい。 

  ・公共事業費の低下。 

・除雪を平等に、一方に片寄ることが多い。 

・自宅周辺に除雪した雪を置いてゆくので止めてほしい。 

・公園の老朽化が進み、手入れ、整備がならないまま放棄地のようになっているのをどうにか出来ないか。「すべり台あ

るよ」と子どもが言っても、危険しかなく遊ばせてあげられない。足下を見ても雑草やコケ（滑るので危険）で踏み入れる

ことすら出来ず、走り回ることも出来ない。昔は砂地で遊びやすかった。（美原町公園） 

・除雪です!!日出 1 丁目のセブンから R112 に出る通りの除雪が甘いです!!薬局さんの交差点では除雪のあまさから、

車の事故がよく見られます。交差点に山にして置いていって、何なのかと思ってみています。（道路の真ん中だけどかし

ていたり）、せめて、塊だけは置いていかないで!!いきなり夜中に降雪も寝れない!! 

・一般的に国道へつながる市道等の横断歩道、路肩の白線等消えてはっきりしない箇所が多い。特に横断歩道は歩

行者優先であるので、車の一時ストップ徹底の為にも優先度（学童横断道等）あると思いますが、はっきり分かりやす

いカラ－クリ－トの徹底をお願いしたい。 

・住宅地内の交差点の一時停止とか止まれの白線が殆ど消えて見えない道路が多数有る。事故につながる恐れあり。

（出会いがしらや子供の自転車の飛び出し等） 

・穴だらけの道路の補修。空き家対策を。 

・除雪のお願い、天保恵公園の周りを朝 5 時に来てもらいたい。酒田まで行くので 6 時に出発します。間に合わないこ

とが再三あります。宜しくお願いします。 

・冬期間は特に路肩の雪が視界を狭め危険です。カ－ブミラ－の設置が必要です。（宝町（仲道）から藤島街道に

出る丁字路） （図略） 

・カ－ブミラ－の設置をお願いします。（水沢字割田） （図略） 

・夜間の市内全体的に暗い。街灯を増設して頂きたい。 

・市役所脇（鶴岡公園側）の道路、路面がガタガタで凄いため路面舗装を行って頂きたい。 

・上本町（大山）に憩いの場、お茶のみサロン等があればいいな－と思う！ 

・除雪について、何十年も同じ所に除雪の雪を置いて行かれて困っている。高齢者の家の玄関前とか車庫前に除雪

の雪を置かれると大変。若いうちはいいが・・・。 

・雨が多く降ると道路に水が溢れる、川に水が流れづらい。（大山一丁目） （図略） 
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  ・道路の白線引きをこまめにやって欲しい。特に市街地（小路等何年も引いていない所多数あり）＝危険・トラブル。 

  ・公園等のトイレの清掃を望む。 

  ・街灯が住宅地内で少ない。 

  ・若者が喜ぶお店を呼んで欲しい。そういえばイオン三川廃れてきたように思う。スキンケア商品を扱う「LUSH」やコ－

ヒ－や輸入食品を扱う「カルディ」を呼んで欲しい。わざわざ宮城や山形市まで行かなくて済むように。生活の質が上

がる。 

  ・大山公園正面に松の木があるのですが、凄く大きくなって落ち葉になれば地面一杯に落葉して滑るしどうにかならない

ものでしょうか。公園の右側にトイレがあるのですが、この前に菅井さんはいずれ雨漏りはするし無くするのだと言いました

けど、保育園で太平山に散歩に来たときには使用しています。それでは困ります。 

  ・JR 羽前水沢駅広場（駐車場）内のニヶ所に窪み（穴）があり、通学生の自転車や自動車の走行に危険。補修をお

願いしたい。 

  ・窓口が分からない。工事まで時間がかかる。除雪が悪い。 

  ・自転車や歩行者の安全な道路に。金峯街道（滝沢地区～青龍寺迄の間）危ないと思った。 

  ・冬期間、雪対策のため少しでも良いので水を流してほしい（切実）。大西町 （図略） 

  ・道路工事とかしなくていいです。あと、ドラッグストアが増えすぎです。家の前除雪がたまにしかこないのが辛いです。 

  ・県道に歩道を取り付けしてほしい。 

  ・除雪について、側溝整備を中沢さんに頼み直して貰いました。本道にもかかわらずシ－ズン 2 回しか来ないと町内会

で契約をしたそうです。毎年私一人でやっていますが消雪による計画はあるようですが、私の 3 回手術した腰も限界に

なってきました。毎日ロ－タリ－で除雪してもらいたいです。（図略） 

  ・庄内町、三川町は部落が分かる標識があり大変良い。鶴岡市にはほぼ無い、いろんな事件が聞こえてきます、通報

が出来ない。 

  ・昨年度より除雪の来る時間が前より 1 時間以上遅くなっており、その点を改善して頂けたら有難いです。除雪する人

も大変でしょうが、車社会ですので宜しくお願いします。 

  ・集落内の市道の充実。（大山） （図略） 

  ・鶴岡市白山字村北地内の交差点に信号があった方がいい。既に何度も事故が起きている。道路の交差が斜めで

危ない、子供達も通る。本当に危ないです。（特に朝夕の通勤時間帯）※警察も把握していると思います。 （図略） 

  ・藤島駅前のカ－ブミラ－が確認できるようになっていない（確認しにくい、見えづらい）、ずれ、汚れ、数不足を何とかし

て頂きたい。 （図略） 

  ・街灯をつけてほしいです。真っ暗です。（海老島町） （図略） 

  ・冬期間、すぐに雪を捨てる場所がありません。除雪の方にもう少し考えて除雪をお願いしたいです。水路を土・日の何

時から流すとかアナウンスしてほしいです。（家中新町） 

  ・最近、町内の除雪がへたと思う。真ん中一回通って終わり。家の前にもっこり雪を置いて行かれる。前回もっと上手

だった。 

  ・朝日「ぼんぼ」温泉の再開。 

  ・子供と親や祖父母が安心して楽しめる遊園地が欲しい。（三川や遠くに行くことなく） 

  ・国道 7 号から中沢の入口までの市道の補修。 

  ・ガ－ドレ－ルの改善について、2 年前に土木課に出向いたが、数ヶ月後に連絡があり「調べたところ、他と優先順位

があり、すぐにできない。」と言う。長い間にサビたり曲がったりしていても、安全ではないのか？除雪ブルが曲げたのに、

30 年以上もほったらかし。 

  ・町内に空き家が多くある。草が伸び、建物が崩れ、穴があき、小動物の住み家になっている。→空き家対策をお願い

したい。 

  ・昔の人の知恵を大事に、開発、近代化、便利という言葉に騙されてはいけない。昔に戻れ（戦時中にということではな
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い）。自然に対する畏敬の念。祈り。 

  ・公園への遊具増設（道形公園）。 

  ・地元自治会にて要望・陳情している。 

  ・狭い道路でもセンタ-ラインをしっかり引いてもらいたい。横断歩道は最優先に引いてもらいたい。いまだに、よく見えなし

箇所がある。 

  ・道路の改良。（羽黒地域） 

  ・道路に白線を引くように要求して欲しい。近回りするので危険です。何度交通安全座談会で申し込んでも実現しない。

（藤島地区） （図略） 

  ・家の前の道路が広く、除雪車が雪の壁のごとく大量の除雪した雪を家の玄関前、カーポ－ト前に押し寄せていく。そ

の雪をどかす場所すらなく、高齢者はなす術もない。除雪の為の排水溝をつくって欲しい。内陸地方の流雪溝も参考

にして欲しい。（融流雪溝など） 

  ・水路の整備、修理。（末広町、宝田二丁目地内） (図略) 

  ・幼児の遊び場所が少ない。特に雨天ｄｒの場所がない。 

  ・中高生の帰宅時には真っ暗で街灯も少なく、路肩も狭い。運転する側も怖いので、街灯を増やしてほしい。積雪で

車道がとにかく狭いので改善して欲しい。（宝町９番地付近） （図略） 

  ・除雪（連日降雪あった場合）するだけでなく、排雪もしてもらいたい。 

  ・交通違反で反則切符が 4000 円→9000 円～12000 円となった。抑止力となって違反が減るなどと言うが金儲けで

はないか？管轄は公安委員会ではなく県ではないかと思うが、その辺のからくりはどんなものなのでしょう。 

  ・国家試験や国の検定が団体をつくって下請け化されている。消防施設管理、甲・乙 2 種類の免許証は、スタ－ト時

は合わせて 7000 円位でとれｔが、今では 2 つで 3 万円程で更新しなければならなくなった。２～３年でやめる天下り役

員の退職金に使われていた時もあった（１人で３千万円。）知床の検査も国ではなく下請けの団体（企業）がやってい

たようだ。民間同士なら接待で甘くもなる。尚、郵便局で振り替えするときカ－ドでなく現金では追加して１１０円取られ

るようになった。（1/27 公告したと言っているが本当か？）余りにもひどい。 

  ・道路の補修。（大宝寺地内） （図略） 

  ・全ての公園の新設希望。小さな子供には、明るく遊んでいてほしいなと思う。より良い未来のために。 

  ・R7 号線歩道の草刈り。（荒井京田・本田地区） （図略） 

  ・一人暮らし、寂しい老後に寄り添いお話下さる人がいたら良い。自殺者も増えているらしい。 

  ・車を返納し、シルバ－車に乗っています。歩道の段差が少しでもない方が安心です。今後車を返納する人も多くなる

ことと思います。安心して乗ることが出来る様歩道を作る際は宜しくお願い致します。 

  ・アンダ－パスが身近に2ヶ所（R112号に関するもの）ある、降雨時に危ないと思うので歩道橋化や線路の移設などを

進めてほしい。 

  ・朝とは限らないけど、国際村方面から羽黒方面に向かうとき、なかなか進むことが出来ない。 （図略） 

  ・カ－ブミラ－の設置を願います。松ヶ岡ガラス～旧しあわせ銀行間 （図略） 

  ・十文字、野荒町の歩道が狭く、冬は子供達が大変です。安心して通学できるためのバイパスを作って欲しいです。 

  ・三川イオン前の信号、右折専用信号をつけてほしい。事故が多発している。 

  ・以前カ－ブミラ－があったのですが、破損してからついてないので改めてつけてほしい。（日出二丁目） （図略） 

  ・鶴岡市斎場から東部運動場の道の草取り掃除!! 樹木の下のみ草取りをしていた時がありました。何故、歩道の草、

落ち葉等片付けないのですか？東部運動場の回りの草取りをしていた時がありましたが刈りっぱなし、同じく歩道の草

には手をつけず、何故？ この道は全市民が通る道です。夏の炎天下の中、草取りをしていましたが暑くなる前、夏の

終わり頃、落ち葉が落ちきった後とか計画的に出来ないのでしょうか。雨上がり落葉で滑って転びそうになりました。20

数年前は歩道に車で除草剤を撒いていました。朝・夕は犬の散歩などで反対する人もあるかもしれませんが、暑い昼に

散歩させる人はいません。 
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  ・落ち葉を土に為るための場所をつくって。雑草があり過ぎる。（道路、公園、JR,会社）冬の除雪、ガ－ドレ－ルがあり

過ぎる。ピアノをあちこち置いてみる。 

  ・側溝の目詰まり、誰も掃除をしない、橋の近くの人に掃除を頼む。（年 2,000 円） 

  ・防雪柵の要望を 20 年以上になるが、交通量が少ないと理由で却下される。除雪が 10 時頃にならないと来ないし、

関係者で自前（トラクタ－）で除雪をしている状況であり、土・日曜は時たま来ないときもある。また、防雪柵も中途半端

な状態であるのが現状である。（下興屋） 

  ・除雪ありがたいですが作業員さんの技術がうまい方（置くべき所が分かっている方）とあまりうまくない（てきとう）方が差

があるとあると思います。私が小さい頃は、一定のレベルで除雪技術が高かった気がします。お金をもらって作業する以

上はきちんとして欲しいです。経験上、美原町（出入り口塞ぐ）、羽黒方面（ガタつくタイヤが持って行かれそうになった）

市役所前だけキレイなのも？ちょっと。 

  ・道路上のゴミのポイ捨てを減らして欲しい。 

・街灯が少な過ぎます。帰宅する道が暗いだけで心が不安と憂鬱になります。そんな環境で通学した記憶の鶴岡に大

学等で出た学生は帰っては来ないと思います。中心街以上に田舎の地域に街灯が増えて欲しいです。 

・朝日庁舎 15 億円、議論されているように思えない。もっと安く適切な新庁舎に出来る！ 

・ユネスコ食文化創造都市は上っ面だけ。 

・市職員、いつまで年功序列のままですか？ 

・空き家対策がよく伝わってこない。具体的に何をやっているのか。 

・道路の路肩、センタ－ライン等が見えなくなった箇所が目立つ。事故防止の観点からも早期に改善！ 

・公園の街灯が切れて、市の担当課に連絡しても一向に改善されない。（避難場所でもある。）（長者町西公園） 

・鶴岡市内の除雪がヘタです。 

・気軽に集える場所がほしいです。例えばペット（ねことか）を連れて行ける場所が増えるといいなと思います。 

・荘銀タクトの収支を知りたいです。私たちの税金が使われているので。 

・特に学校（小中高通学路）周辺の歩道整備の拡充をお願いします。かわいそうだし、不安です。 

 

◎ その他 

・アンケ－トの結果は、行政の活動を見させて頂きます。頑張って下さい！日本共産党！ 

・アンケ－ト実行、感謝申し上げます。身体に気をつけて益々の活動を!! 

・お寄せいただいた議会活動に活かしていくとありますが、どうやって？今も活かせてないのに!! 

・叙勲の時は挨拶してもらい感謝しました。ご苦労様でした。 

・支持政党なしの立場で鶴岡市が良くなればと思っています。 

・申し訳ありません、家族の心配ありますので氏名の記入は失礼致します。 

・一言、母子家庭などいつも国からお金をもらえますが、年金暮らしの人だって生活するのは大変です。 

・このアンケ－トのおかげで、職場のｍんなで情勢を考え直したり、 


